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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。今天主要討論的法案是有關於

金融監理沙盒，我相信大家都瞭解金融監理沙盒基本上最重要的概念，並不是

片面的去講所謂的完全去管制化，而是希望讓金融科技業者跟監理機關在試驗

期間，彼此之間相互磨合，一方面讓業者知道現在規範的狀況，另一方面讓金

融監理機關去檢討目前的法規，對於這些金融科技業者在推動一些創新產業的

時候，是不是會造成障礙？所以比較好的目標設定，應該是為了要讓負責任的

金融創新能夠在保護金融消費者的目標之下，去健全化整體規範，整個目標的

設定應該是這樣，也正是因為這樣，剛才很多提案的委員提到不管是從英國、

新加坡、澳洲，甚至到最近馬來西亞、香港等國家，都開始推動金融監理沙

盒，在這樣的立法過程當中，他們對於目標的設定都相當清楚，同時也對於在

申請進入金融監理沙盒的 criteria 設定得非常明確，但是我覺得比較遺憾的

是，如果金管會認為金融監理沙盒是接下來要去推動的一個政策方向，為什麼

在今天所有提案裡面，看不到金管會的版本？主委，理由是什麼？ 

 

主席：請金管會李主任委員說明。 

 

李主任委員瑞倉：主席、各位委員。因為我們的看法跟民進黨一些委員討論

過…… 

 

黃委員國昌：所以你們支持哪一個版本？就是支持今天推出來的金融消費者保

護法的版本嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：就是余宛如委員提出來的增訂金融消費者保護法第三十二條

之二。 

 

黃委員國昌：我的意思是目前金管會的管制態度，就是以余宛如等委員所提出

來的金融消費者保護法增訂第三十二條之二條文，來當作金管會的政策立場的

條文，是這樣嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：是，是一樣的。 



 

黃委員國昌：你們也就是因為這樣，所以沒有提出版本嘛！ 

 

李主任委員瑞倉：是。 

 

黃委員國昌：金管會要有自己的立場，不要把責任推給余委員，余委員是立法

機關要監督你們的，自己版本不拿出來，還要把責任推給余委員，主委要有擔

當一點啊！請教你，目前要讓業者申請的要件是什麼？ 

 

李主任委員瑞倉：我跟黃委員講一下，這個我們是詳細跟余委員及王榮璋委員

討論過…… 

 

黃委員國昌：我已經講過好幾次了，不要再說一些有的沒有的，請你針對問題

回答，第一個，申請的核准要件是什麼？ 

 

李主任委員瑞倉：這個我們會在子法裡面來訂定。 

 

黃委員國昌：你現在把所有的事情都推給未來訂定子法以後再來訂定，你覺得

要豁免那些法律規範，申請的要件是不是核心事項？如果是核心事項，可以不

用在法律條文裡面訂定，卻要求本院委員開一張空白支票、做一個空白立法，

全部的事情都授權主管機關訂定，有這種金管會嗎？許可的要件是什麼？講出

來。 

 

李主任委員瑞倉：我們當然是要結合金融業及金融科技業兩個的需要來看…… 

 

黃委員國昌：你到現在還在講空話！要去結合他們的需要或是要保護消費者，

我統統都贊成，講具體的東西出來，要件是什麼？ 

 

李主任委員瑞倉：我們第一個是利用資訊或網路科技從事輔助金融機構業務發

展的資料的蒐集、處理、分析或供應，例如利用資訊或網路科技提升金融服

務…… 

 

黃委員國昌：請你不要告訴我金融科技業的定義，你們在 2015 年所頒佈的公

告我有看到，現在我問的是要申請進入這個 sandbox 來進行試驗的許可要件



是什麼？請說出來。 

 

李主任委員瑞倉：這些都可以來申請，申請的時候再來審查，我們當然…… 

 

黃委員國昌：對，申請再來審查，但你審查的要件是什麼？主委，到現在你是

在迴避問題，聽不懂問題，還是沒有答案所以在閃避問題呢？你知不知道申請

的要件是什麼？ 

 

李主任委員瑞倉：我知道要創新、要安全…… 

 

黃委員國昌：要創新、要安全，這就是你現在跟大家講的審查要件嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：對。 

 

黃委員國昌：請問你寫在哪裡？ 

 

李主任委員瑞倉：就是今天要審查的時候，大家討論…… 

 

黃委員國昌：你把金管會支持的金融消費者保護法版本拿出來看，你們把審查

要件寫在哪裡？我看了很久都沒有看出來，什麼叫今天要討論，金管會這麼好

混嗎？全部來這邊講一些空話，現在是要立法。 

 

李主任委員瑞倉：草案裡面有規定申請實驗的項目與程序，實驗計畫的審查、

實驗的監控…… 

 

黃委員國昌：對，全部都由主管機關來訂定，那個主管機關就是你們。 

 

李主任委員瑞倉：是。 

 

黃委員國昌：所以今天來這邊就是要求本院的委員開一張空白支票給你，所有

的事情都讓你回去訂，我現在還只是問許可的基準、審查的程序是什麼？豁免

的期間有多長？執行監理的程序是什麼？消費者保護的措施是什麼？指導協助

的機制是什麼？這些全部都是在我們討論有關於監理沙盒裡相關規範當中的重

中之重，一些行政執行面的細節事項，我絕對贊成授權給金管會去做，但是如



果今天金管會完全不負責任，要推動這麼重大的政策，結果竟然沒有你們自己

的版本，而且你們不要把責任推到幫你們提案的這些委員身上，這些委員都很

辛苦，他們花了很多時間，提了很多草案，而我今天只針對金管會，你們卻連

這些重中之重應該要設定一些要件，應該要設定具體內容法律條文的版本，到

現在都提不出來，請問主委，金管會有沒有要提？若沒有要提，是否就按照委

員所提的版本討論為準？ 

 

李主任委員瑞倉：當時金管會透過立法委員提案是為了作業的方便。 

 

黃委員國昌：沒有關係，你要透過立法委員提，我也沒有意見，但問題是你要

透過立法委員提出的話，最起碼你們要幫替你們提案的委員把這些東西都寫出

來，但這部分我在今天的草案中都沒有看到。 

 

李主任委員瑞倉：就委員剛剛所指教的幾項，像是審查程序、豁免期間等，很

多事實上是可以在行政規章裡去訂定。 

 

黃委員國昌：對，所以我講的沒有錯，你今天還是要我們的委員開一張立法的

空白支票給你，這些事情像是消費者保護的措施要怎麼用？在豁免的期間中，

關於執行的機制要怎麼與業者間擬定出一套方案，怎麼就業者的需求去做磋

商？而你們到現在卻是全部一片空白，你只有講兩件事，第一件是立法交由委

員討論，第二件是其他沒有規範的事情全部交給金管會去做就好。 

 

李主任委員瑞倉：這是一個試驗環境，試驗完之後還是要…… 

 

黃委員國昌：我知道是試驗環境，但那個試驗環境長的什麼樣子難道不需要規

範嗎？ 

 

李主任委員瑞倉：它試驗完之後還是要回歸到一般法律規定。 

 

黃委員國昌：我知道試驗完之後還是要回歸到一般法律規定，但是在試驗空間

當中，設定的條件是什麼？對消費者保護的措施是什麼？你要追隨外國的立法

例，保護我國金融科技創新業者，我百分之百贊同，但是我今天質疑的重點是

金管會不負責任，推這麼重要的政策，腦袋空空，什麼都沒交出來，就要大家

簽一張空白支票給你，讓你可以回去慢慢想、慢慢做。我先請問你關於消費者



保障的機制，你會不會要求 Informed consent 呢？現在有沒有想法？還是一

片空白，等回去再慢慢研議、討論？你會不會要求要消費者 Informed consent 

呢？ 

 

李主任委員瑞倉：會。 

 

黃委員國昌：那要怎麼做等回去再慢慢討論？第二，你會不會要求加入實驗的

企業必須要確保對於參與實驗的消費者所受的損害，並且要負損害賠償責任，

而且要擔保它有足夠的資歷可以承擔這些損害賠償責任，你會不會要求？ 

 

李主任委員瑞倉：第一個，我們…… 

 

黃委員國昌：你先說會不會要求？ 

 

李主任委員瑞倉：不是，我要先說明…… 

 

黃委員國昌：好，沒有關係，我讓你說明。主席，不好意思，可否再多給我點

時間，因為你剛剛也聽到，我問的問題李主委都不回答，在那邊繞來繞去，全

部都在講形容詞。 

 

主席：再給你 1 分鐘。 

 

李主任委員瑞倉：其實這方面最重要的還是免除刑事責任，至於民事責任恐怕

需要業者與消費者間有一個…… 

 

黃委員國昌：你今天讓大家看到的只有 waiver，豁免現在的刑事責任，而別人

豁免完的是還有 Enforcement agreement，就是在這個實驗的過程中，他們必

須要遵循的相關事項，還有一個執行的機制與個別的指導在，你說要保護消費

者，我剛剛就請教你幾個很基本的問題，你說要 Informed consent，第二個，

你會不會要求參與實驗的企業，必須要承諾保證加入實驗的消費者如果受損，

企業會負損害賠償責任，而且必須提出足額的擔保，確保當損害賠償責任發生

時，他有資歷可以賠償，你會不會要求？ 

 

李主任委員瑞倉：這個會納入考量。 



 

黃委員國昌：所以你現在對於這個問題就是沒有答案。 

 

李主任委員瑞倉：不是，我們正在…… 

 

黃委員國昌：第三個，對於所要求參與實驗的消費者必須要有一個公平的退場

機制，請問你目前的規劃與設計是什麼？是否你也說要回去再思考？ 

 

李主任委員瑞倉：是。 

 

黃委員國昌：今天我們在訂定金管會要推動這麼重要的政策時，金管會對於法

案的想法，除了抽象的理念以外，對立法裡應具體規劃應該有的東西，主委都

是「一片空白」，如果你要否認也可以，但否認前請先回答我剛剛問你的這些問

題。 

 

李主任委員瑞倉：委員所提的這些是英國的例子，事實上我們也蒐集了新加

坡、澳洲、加拿大等，我們正在研究…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，你要採取英國的例子、新加坡、澳洲，甚至美國國會

議員 9 月時提到美國國會的法案，你要採取任何國家的立法例，我都沒有意

見，但現在我挑戰的是金管會不僅沒有版本，而且根本沒有想法。 


